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聘任制公务员无人解聘的喜与忧
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人社部 2011 年发布的《聘任制公务

员管理试点办法》规定，试用期不符合聘

任条件，聘期内年度考核不称职或者有

两年为基本称职，都将解聘。但文件没

有明确标准和程序。其他试点地区，考

核模式与深圳类似。试点6年，深圳4万

多公务员中聘任制超过了 3200 名，无一

人被解聘。（7月3日《新京报》）

这么多聘任制公务员无人解聘，照

理说是好事。无人解聘，说明这些公务

员工作认真负责，得到社会认可。建设

一支高素质的公务员队伍，不正是社会

所希望的吗？只有有了合格的公务员，

我们才会得到好的服务，才会为群众全

心全意服务。所以，从某种意义上来说，

我们并不希望有公务员被辞退或解聘。

因为辞退或解聘一名公务员，就是说明

他们不合格，他们的不合格可能是造成

了重大影响，违反了纪律，给国家和社会

造成了巨大的损失。这样的事情我们当

然不希望发生。

原以为，聘任制能为当前的公务员制

度带来一点鲶鱼效应，可现在看来，这一

希望已经落空了。它并没有对公务员产

生积极影响，相反的，聘任制公务员反而

传染上了当前公务员的一些陋习，如考核

走形式。当初实行聘任制的目的，就是为

了实现公务员队伍可进可出，从而提高效

率和活力。显然，这个目的没有达到，无

论什么性质的公务员，都变成了铁饭碗，

这更增加了公务员队伍的沉沉暮气。

聘任制公务员无人解聘也让我们看

到把当初的目的或希望变为现实，需要

很多努力。当前聘任制公务员无人解

聘，说明我们在聘任制公务员管理和考

核上还存在着一些问题。考核过于虚，

走形式，不严格，那么就很难让公务员反

映出真正的实绩和工作能力，那么就很

难解聘了。

当前，很多地方都在试行公务员聘任

制，但在聘任制公务员的管理方面，还缺少

考核标准和程序的规定，导致考核的随意性

太大，有时候考核就是领导说了算，缺少社

会评价。如此，能合理实施公务员解聘吗？

聘任制公务员是一个新生事物，对

这一过程中出现的问题，我们当然可以

理解，但是多年来无一人解聘，恐怕不太

正常，需要有关部门的关注。
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时事乱炖

“江水泡饭”很不对头
周洪庆

6 月 29 日，从事公益工作的张云明

在网上发布了一组图片，内容为云南丽

江永胜县东山乡东江小学学生用江水泡

饭。有网友表示，看到图的瞬间就泪崩

了，还有网友质疑当地相关部门不作

为。昨日下午，张云明向记者表示，图片

被误读了，东江小学执行了营养午餐计

划，学生接江水泡饭是生活习惯。（7月3

日《南方都市报》）

图片清晰地显示，小女孩端着一碗

饭在水龙头前接水，碗里只有半碗大米

饭，没有菜，更没有肉蛋。这不对头。教

育部等 15 个部门印发的《农村义务教育

学生营养改善计划实施细则》规定，学生

营养餐应以肉蛋奶为主要供餐内容，保

证学生充足的能量和营养摄入。

如果说小女孩已经把肉蛋菜吃了再

接江水，也不对头。这说明学校给学生的

菜连配饭也不够，甭说什么“营养餐”了。

如果菜够配饭，哪个还会用江水来“凑”呢？

其实，图片配文已经泄露天机啦

——“放学后排队打饭，今天吃的是米饭

泡油茶。没有菜……”这些文字已经流

传于网络！

退一步说，即使当地居民真有江水泡

饭的生活习惯，学生用江水泡饭也是不对

头的。江水，不仅是冷水，而且是生水，甚

至可以说是脏水。由于生水含有氯气，可

与水中残留的有机物质相互作用，喝之致

患膀胱癌、直肠癌的机会增加；生水里含

有许多细菌，喝了易感染疾病；脏水由于

受到工业废水、废渣、农药及其他化学物

品的污染，喝了对人身体的危害更重。这

些是医学常识，也是生活常识。

小学生不知道上述医学常识和生活

常识并不奇怪，但作为知识分子的老师没

有理由不知道。学校应该从爱护学生身

体的角度出发，教育他们懂得喝生水、脏

水的危害，同时为他们准备凉开水。学校

烧开水放凉，应该很容易，甚至可算举手

之劳！

6 月 30 日下午 13 点 30 分许，河南荥阳

市发生一起车祸，被撞的女子被卡在车轮

下，连声喊疼，并央求“不要碾死我”。（7月3

日《郑州晚报》）

“不要碾死我”表面上看似情绪化的表

达，何以成为被撞女子心底最急切地求生呼

声？归根结底，表明现行的政策法规在保护

被撞人的权益上，存在明显的失位错位现象。

根据最高人民法院颁布的《关于审理人

身损害赔偿案件适用法律若干问题的解释》

（下称《解释》）第17条、第18条的规定，在一

项交通事故中，肇事者要对受害人给予医疗

费、误工费、护理费、交通费、住宿费、住院伙

食补助费、必要的营养费等项目的赔偿。如

果导致受害人死亡的，还相应要赔偿丧葬

费、被扶养人生活费、死亡补偿费以及受害

人亲属办理丧葬事宜支出的交通费、住宿费

和误工损失等其他合理费用。

表面上看，《解释》的政策规定是保护

受害人的切身利益，而在实际运用上却是

相反。如在一起交通事故中，撞死一人所

有的赔偿项目加起来，十几万甚至几十万

便可息事宁人，而救助受伤者，医疗费、误

工费、护理费、交通费、住宿费、住院伙食

补助费等费用加起来，可能远不止如此。

再加之，在对肇事者故意碾轧受害人的刑

事处理中，现行的司法实践，往往以交通

肇事罪论处，鲜有以故意杀人罪定罪量

刑，而交通肇事罪，属于过失犯罪，处罚本

身并不重。

如此一来，面对交通事故，选择二次

碾轧、三次碾轧，甚至多次碾轧，就成了不

少肇事司机在车祸瞬间的“最佳”选择，

“碾伤不如碾死”演绎成肇事司机的共同

心理。可以说，正是现行的政策法规，在

肇事司机在选择救人还是“杀人”时起了

误导作用。“不要碾死我”，是一个女子在

遭遇车祸时最急切的呼声，喊出的不仅有

对信任感缺失的忧虑，更有对现行政策法

规的不满。要走出“碾伤不如碾死”的恶

性循环，不仅要靠道德教育，更需要法律

的严惩，使故意碾压成为交通肇事的“雷

区”和“高压线”。

法律漏洞播下
“不要碾死我”的种子

杨井峰

非常道

“那能怎么办？我惹不起，我躲得起还不行呀……”

——2013赛季温网锦标赛女单1/4决赛，李娜遗憾无缘四

强。然而，输掉比赛的李娜却对自己温网表现很满意，提及近

来围绕在身边的“呛声”纷扰，李娜表示自己理想的生活就是能

够不受干扰安静打球。

“天啊！我没看错吧。电视剧《非缘勿扰》居然上《新闻联

播》了！”

——不少细心的观众发现，向来庄重的央视一套正悄悄变

脸，尤其在电视剧播出上越来越贴近年轻观众。为了给偶像剧

《非缘勿扰》造势，央视还在近日《新闻联播》中播出了该剧预告片。

江水泡饭 朱慧卿/漫画


